EDITORIAL

REVISTA ACTA COLOMBIANA DE PSICOLOGÍA

RUBÉN ARDILA, Ph.D.*

El presente número de la revista *Acta Colombiana de Psicología* abarca una gran amplitud de temas y una gran variedad de países. Demuestra la riqueza y vitalidad de la psicología como ciencia y como profesión a comienzos del siglo XXI.

Entre los temas tratados se encuentran la psicología de la salud, asuntos educativos desde dos perspectivas diferentes, psicología deportiva, psicología de la paz y de la violencia, psicología del trabajo y de las organizaciones, incluyendo selección de personal. Los autores proceden de cuatro países, a saber: Brasil, Colombia, España, y México. Los grupos con los cuales se trabaja abarcan también un amplio rango de edades a lo largo del ciclo vital.

Werner Sebastiani y Chaves Maia analizan la evolución de la producción científica en psicología de la salud, con base en los trabajos presentados en eventos académicos latinoamericanos durante dos décadas. Señalan que las transformaciones experimentadas por América Latina en los últimos 20 años, las exigencias sociales y sanitarias y las variaciones en los paradigmas de salud y enfermedad, se reflejan claramente en el campo de la psicología de la salud. El énfasis en las necesidades de las personas y la correlación entre práctica y teoría y la relación pensar-hacer, han influido grandemente en este campo de la psicología de la salud en América Latina.

En otra de las principales áreas de desarrollo de la disciplina psicológica en esta región del mundo, como es el campo educativo, Montealegre y Forero se refieren a dos aspectos de la lectoescritura como son la adquisición y el dominio. Se analiza el papel de los gestos, los garabatos, el dibujo y el juego en las primeras construcciones simbólicas del niño. Se puntualiza la importancia del dominio de los procesos conceptuales, lingüísticos, cognitivos, en el manejo conciente de los procesos.

En su trabajo sobre actividad física en estudiantes universitarios, Astudillo-García y Rojas-Russell investigan la autoeficacia y la disposición para el cambio. La investigación concluye que la disposición al cambio es la variable más relevante que se asocia con la actividad física auto-reportada.

En un país como Colombia, que posee conflictos sociales y políticos de vieja data, cuyas implicaciones éticas son muy grandes, el trabajo de Echavarría y Vasco con niños y niñas procedentes de contextos violentos y no violentos, es un aporte de gran significación. Los autores investigaron las justificaciones morales sobre lo bueno y lo malo en estas poblaciones. Algunos valores fueron compartidos por ambos grupos. Sin embargo las diferencias llaman la atención: los niños procedentes de un contexto violento enfatizan más la preservación de la propia vida y la lealtad. En cambio los niños que vienen de un contexto no violento, le conceden importancia primordial a la perspectiva política con referencia al orden legalmente establecido.

En el campo del análisis conceptual y teórico, Rozo y Pérez-Acosta muestran que el condicionamiento clásico posee una justificación evolutiva. Los autores señalan el papel que juega en el procesamiento implícito y explícito.

La psicología organizacional y del trabajo ha sido campo de interés en Colombia y en otras naciones. Martínez y Castañeda señalan los temas y problemas a nivel global y el papel que juega la investigación. Se presentan las reflexiones de los encuentros de la Red de Investigadores en Psicología de las Organizaciones y del Trabajo (POT) en el país. Se manifiesta, como ya se había indicado anteriormente, que existe una pobre relación entre los grupos de investigación y las organizaciones para realizar proyectos investigativos de interés nacional.

La selección de personal, es uno de los campos más emblemáticos de la psicología de las organizaciones. Peralta reflexiona acerca del trabajo realizado por el psicólogo organizacional y su contribución a la construcción de la democracia de la visión de lo público.

El último artículo de este número, obra de Rodríguez y Montoya, se centra en el entrenamiento en el mantenimiento de la atención en deportistas. El papel de las distracciones visuales y auditivas se investigó mediante un diseño cuasi-experimental y se encontraron diferencias significativas en el rendimiento deportivo.

^{*} Universidad Nacional de Colombia.

El presente número de *Acta Colombiana de Psicología* presenta también algunos cambios dignos de mención. Se modifica el formato (tamaño carta), se incluye el término "volumen" para el año y "número" para el semestre. Las secciones acostumbradas continúan: Editorial, Artículos y Sección Institucional. Se sigue trabajando en la

vinculación de la revista a Índices y Bases de Datos internacionales.

El Director, el Editor, el Comité Editorial, y los autores de los artículos, presentan este importante aporte a la comunidad psicológica nacional e internacional y merecen todo nuestro reconocimiento.